

La Voz de Menorca

Número suelto 5 céntimos
Número atrasado 10

DIARIO REPUBLICANO

Año XII. Número 3.997

MAHON, MIÉRCOLES 27 JUNIO 1917

Redacción y Administración:
CALLE NUEVA.—Teléfono 160.

DOCUMENTO HISTÓRICO

El manifiesto de Córdoba

Pidiendo hombres nuevos y nuevos procedimientos

A continuación verá el lector un documento que revela la exactitud de cuanto venimos señalando estos días sobre la revolución ideológica operada en nuestro país desde el 1.º de Junio. Es el Manifiesto de Córdoba, de que ya nos habló el telégrafo, y revise la enorme importancia de aparecer suscritor por individuos de todas las clases sociales y de muy variadas opiniones políticas. Se nos muestra simbólico y representativo, como lo fue en su día el famoso Manifiesto de la Cámara Agrícola del Alto Aragón, porque sus quejas son las quejas de millones de ciudadanos, porque palpita en sus párrafos ese anhelo de una España nueva que ahora vibra en todos los espíritus, porque ahí se denuncia la caducidad de cuantas acciones nos han traído a un orden de cosas insostenible.

He aquí ahora el que sus autores nombran «Manifiesto a la Nación»: «Respondiendo a un imperativo categórico de nuestra conciencia, que no puede callar ante la gravedad y trascendencia del momento actual, en dividas de distintos criterios e ideas diversas hemos acordado lanzar al país una fórmula inicial que puedan suscribir, para imponerla, cuantos no están insensibilizados todavía por el ambiente letal que nos envuelve:

La vida patria no puede continuar por este sendero, con garantías que no saben, no pueden o no quieren rectificar. Después de los sacrificios hechos, después de la expoliación tributaria a que se nos somete, no tenemos sino ficciones de organismos políticos generales y locales; nuestros Códigos y leyes fundamentales son letra muerta; la Administración del Estado se encuentra anorgánica, interina, sometida al favor y la concupiscencia; la Justicia está medianizada, intervenida, inspirando el temor de los ciudadanos; para la instrucción tenemos Centros de enseñanza escasos, sin edificios, personal ni dotación adecuados; el Ejército y la Marina sin la eficacia ni la inferior satisfacción necesaria, y la agricultura, la industria, el comercio y el trabajo se desarrollan sin los apropiados órganos de protección, dirección y crédito, y siempre bajo el temor del agio, la ineptitud, la inestabilidad y la desidia de gobernantes.

Hay que acabar con este lucubrio que nos arruina y nos degrada. Estimamos justo y necesario el movimiento que para poner fin a esta situación de arbitrariedad, en cuanto directamente les afecta, han iniciado las Juntas de Defensa de los militares, y esto es una razón más que nos obliga a los elementos civiles del Estado, a apresurarnos a tomar posiciones gemelas, ya que la reorganización militar no puede emprenderse aisladamente sin acompañarla a la de la nación entera. Es esta hoy un cuerpo arruinado y anémico, cuyo fin aceleraríamos si atenderíamos a vigorizar sus brazos sin fortalecer al propio tiempo su cerebro, su tronco y sus demás extremidades, sus miembros.

Y el remedio es urgente. La guerra mundial ha agudizado todos los problemas de la vida, y nuestro silencio y nuestra paciencia deben terminar

ya. Estamos en un momento en que las valoraciones políticas, tras su inmenso fracaso, se cotizan en baja moneda, y en el ambiente se siente el temblor que presagia las grandes explosiones.

Conciudadanos: Estimamos inútil que se nos den promesas que siempre quedan incumplidas; ni que se promulgen leyes nuevas, que ya las tenemos sobradas, y sabemos además que sólo se cumplen cuando a nuestros oligarcas interesan. Necesitamos **hombres nuevos que traigan normas nuevas.**

Esta es nuestra fórmula. Hombres nuevos para la dirección del Estado, que no hayan sido autores o cómplices de la **desgobernación** de España desde nuestro desastre colonial; que no tengan hipotecada su conciencia a la plutocracia imperante; que se hallen fuera de los partidos de turno, desligados de nuestro viscoso caciquismo tentacular. Hombres nuevos que sobresalgan por su saber o su actividad y que hoy están o en constante lucha liberadora contra los gremios de la charca o obscurcidos en sus cargos, cuando no aherrojados por la inepticia caciquil.

Hombres nuevos que pongan a España en período constituyente, dando ocasión de oír por órganos auténticos los deseos nacionales hoy atargados o suplantados por falsas representaciones impuestas, buscando modo y manera de hacer una transformadora obra nacional que levante la fe perdida en nuestros destinos!

Esto proponemos a España como fórmula inicial de la regeneración anunciada por todos. Ante un movimiento potente, los mismos fracasados evi-

tarán con su alejamiento situaciones violentas...

Estimamos para esto ineludible que todos nos expresemos alto, recto y claro... Córdoba, por el órgano de este Manifiesto, comienza a hablar...

A 15 de Junio de 1917.
Francisco Azorín, arquitecto; Eduardo Amo, doctor en Medicina; Antonio Carbonell T. F., ingeniero de Minas; M. Ruiz Maya, doctor en Medicina; R. Castejón, profesor de la Escuela de Veterinaria; Juan Merán, catedrático del Instituto; Eloy Vaquer, maestro de escuela; Dionisio Pastor, escultor; A. Conzatti, agente de negocios; Rafael Moraga, carpintero; Vicente Puente, ingeniero de caminos, canales y puertos; José de la Torre, archivero bibliotecario; A. Fragero, industrial; M. de la Puente, abogado; Francisco Quesada, periodista.

Rafael Navarro, Presidente de la Sociedad de carpinteros; Rafael Camacho, periodista; M. Tienda, profesor mercantil; G. Bellido Luque, director de la Escuela de Veterinaria; Angel Aviñes, farmacéutico; Fernando Garc a Calleja, arquitecto; Juan Palomino Ojalla, presidente de la Asociación de ferroviarios; Rafael García, presidente de la Sociedad de ebanistas; Rafael Ferrer, presidente de la Sociedad de canteros; Antonio Ruiz, presidente de la Sociedad de obreros boteros; Juan Eusebio Seo de Herrera, presbítero; Salvador Valiente, comerciante; Antonio González, comerciante; Rafael Espino, dependiente de comercio; Sanjago Sánchez, comisionista; Antonio Fieras Cruz, marinero; Eduardo Salcines, industrial; Enrique Vigueras, corredor de co-

mercio; Manuel Rodríguez, fontanero; José Armensa, sastre; Benigno Iniguez, propietario; Emilio Miranda Rico, oficial de Hacienda; Rafael Ortiz, presidente de la Sociedad de tipógrafos; José Villar, tipógrafo; Manuel de Viguera, periodista; Rafael Merino, tipógrafo; José Mata Luque, tipógrafo.

Francisco de P. Salinas, perito agrícola; Alfonso del Rosal, obrero; Manuel Balindo, bibliotecario de la provincia; Diego Serrano, propietario; Francisco Bueno, doctor en Medicina; Juan Altamirano, abogado; Bonifacio Villarejo, industrial; Rafael Bernier, delineante; Joaquín Pagés, ingeniero industrial; Miguel Luanco, doctor en Medicina; Enrique Córdoba, comerciante; Francisco Avilés, escultor; José Fernández Márquez, dibujante; José Chacón de la Aldea, catedrático; Leonardo Colinet, abogado; Vicente Martín Romera, doctor en Medicina; Francisco Córdoba Fuentes, maestro de escuela; doctor Francisco Mariu, presbítero; Paulino Seco de Herrera, presbítero; J. Ruiz Martín, médico; E. G. Nielfa, periodista.

Las personas que deseen sumarse a este Manifiesto pueden enviar su adhesión a cualquiera de los firmantes.

Rápidamente cunde el nuevo espíritu de renovación, cuya intensidad gana a la de la antigua resignación. Los más interesados en que el país recobre la perdida paz moral, y ahora que es tiempo todavía, procurese aprovechar las lecciones de la Histo-

ria, donde vemos mejor que en cualquier otro campo de experimentación que siempre y en todas partes las mismas causas produjeron iguales efectos.

Los imperios centrales

Graves sucesos en Bohemia

Zurich 20.

Noticias de origen fidedigno dan cuenta de que Bohemia está siendo teatro de gravísimos sucesos. Ha estallado en Praga un movimiento revolucionario, habiéndose creado un Comité obrero que representa a los trabajadores checos de todas las fábricas de Praga y alrededores, sin distinción de partidos. Reclama en un manifiesto la convocación de una Asamblea constituyente de los países checos a base del sufragio universal, para fundar un Estado checo-eslovaco independiente, y protesta contra la actitud de los supuestos delegados checos en la Conferencia de Estocolmo. La iniciativa revolucionaria de los obreros de Praga ha provocado enorme efervescencia en la ciudad, habiéndose celebrado una manifestación que desfiló ante el monumento de Huss, cantándose el himno «Hejlovane» con el estribillo «Los rusos y los franceses están con nosotros». Los manifestantes se dirigieron después al Club alemán, apedrándole. Intervino la Policía y los soldados mataron muchos muertos y heridos. En otras ciudades de Bohemia, especialmente en Pils y en Budejovica, han ocurrido sucesos análogos. Se atri-

342

FOLLETON DE LA VOZ DE MENORCA 359

La luz de la aurora comenzaba a pasar a través de la espesura, brillando en las frondosas ramas las perlas del rocío matinal. La cierva conducía al cervanillo de la enmarañada maleza al herboso y florido prado; y el venado, sin temor de la flecha del cazador, se paseaba orgulloso a la cabeza de la alegre manada.

Los monteros hallábanse reunidos bajo la gran encina; allí habían pasado la noche, unos entregados al sueño, otros en torno de la bota de vino, quien refiriendo los sucesos y proezas del día anterior, y quien calculando la parte que le correspondiera del botín que estaba ya en manos y a disposición del capitán.

Los despojos habían sido ciertamente cuantiosos, pues aunque las llamas habían devorado mucho, los monteros, a quienes no detena ningún peligro cuando habían alcanzado algún galardón, habían recogido una gran cantidad de plata labrada, de ricas piezas de armadura, y de telas costosas y exquisitas. Sin embargo, las leyes y prácticas de su sociedad eran tan restringidas, que ninguno osó apropiarse la parte más pequeña del botín; éste fue todo reunido y entregado al capitán, el cual debía distribuirlo.

Habíanse reunido, como ya hemos dicho, bajo una secular encina, no la misma a que Locksley había conducido a Wamba y a Gurth en su primer encuentro, sino otra que ocupaba el centro de un frondoso anfiteatro, a media milla de distancia de la demolida fortaleza de Frente de Brey. Allí fue donde Locksley, rodeado de sus compañeros, se sentó sobre un tronco de césped, erigido bajo las ramas del árbol. A su derecha colocó al caballero del cando, y Cedric a la izquierda.

—Perdónad esta libertad, nobles señores—dijo el

que esta sería lady Rowena, de quien suponía que se había apoderado por fuerza, procurando llevarse la consigo a toda costa.

—Por San Eduardo—dijo—que he de arrancarla de sus manos, y luego hacerle morir a él a las mias!
—Pensadlo bien antes—le dijo el bufón,—que muchas veces el cazador apresurado caza gato por liebre; apuesto lo que queráis a que no es lady Rowena. ¿No veis aquellas frezas negras? Si no sabéis distinguir lo negro de lo blanco, bien podéis ir solo a esa empresa, pues yo no os seguiré. No se rompan mis huesos a humo de paja ni sin saber por quién... ¡y además, estáis sin armadura! Ved que una gorra de seda no aguantaría tajo ni revés; y no se diga por vos aquello de ¡tu te meniste, fraile mostén, dominus vobiscum, temerario caballero—añadió, viendo que Athelstane se le escapaba de las manos, con que hasta entonces le había sujetado.

Apoderarse de una hacha de las que por el suelo había perteneciente a alguno de los guerreros muertos en la acción, y abrirse camino hacia el templo, echando el suelo de un solo golpe a cada uno de los que le rodeaban, fue obra de un instante para el noble sajón, cuya fuerza natural adquiría mayor empuje a medida que su furor aumentaba. En pocos momentos se puso cerca de Brian, a quien desafió en los términos más violentos.

—Deja, falso templario, a esa dama que no eres digno de tocar. Déjala, capitán de una cuadrilla de ladrones y asesinos.

—Perro—exclamó el templario apretando los dientes,—ya te enseñaré yo a blasfemar de mi Orden.

Y arremetiendo contra el sajón y afirmándose contra los estribos, descargó un terrible golpe sobre la cabeza de Athelstane.

Bien había dicho Wamba que el gorro de seda no preservaba de tajo ni revés. Tan agudo era el filo de la espada del templario, que partió, cual si hubiese sido

Nuestros Regalos

Recibidas ya las listas oficiales del último sorteo de la Lotería Nacional, podemos anunciar que los regalos de LA VOZ DE MENORCA han correspondido a los números siguientes:

- PRIMER PREMIO.**—Una máquina «Singer», para coser: **6.732.**
SEGUNDO PREMIO.—Un reloj pulsera, de oro de ley, para señora: **4.352.**
TERCER PREMIO.—Un corte de traje para caballero: **17.228.**
CUARTO PREMIO.—Un corte de vestido para señora: **6.731.**
QUINTO PREMIO.—Seis botellas de Anís Higiénico Estomacal: **4.351.**

Los que posean los números premiados pueden pasar a recoger los objetos, rogándoles dejen su nombre, apellidos y domicilio para poder anunciarlo en nuestras columnas.

En breve anunciaremos nuestros regalos para el año próximo.

buye a estos sucesos la dimisión del Gabinete Martinic.

Confiscaciones

Amsterdam, 20.—Los alemanes están confiscando todas las existencias de hierro, acero, estaño y otros metales en Flandes y en el Henao. Es un verdadero y sistemático saqueo de todas las industrias, habiendo quedado prohibida toda la labor de construcción, y los materiales, así como la lana, han sido confiscados.

Dimisión del Gabinete austriaco

Zurich, 20.—El Presidente del Consejo austriaco, M. Clam Martinic, reunió ayer el Consejo, durando la discusión varias horas, y acordándose, por último, entregar al Emperador la dimisión colectiva del Gabinete. El periódico «Últimas Noticias», de Munich dice que en los centros parlamentarios se cree que Martinic seguirá al frente del Gobierno, que se transformará, dando entrada en él a un miembro del partido polaco, un católico del Sur y un socialista cristiano.

Es probable que sólo el barón de Forster, ministro de Ferrocarriles, sea el que quede separado. La crisis ha

de resolverse rápidamente, pues mañana tiene que votarse el presupuesto provisional. Los informes de Austria dicen que la mayor dificultad con que tropieza el conde de Martinic es la oposición de los polacos, que siempre eran antes el más firme sostén de todos los Gobiernos.

PROGRAMAS ATRAYENTES

TINA DESMET

Películas selectas

La Empresa del Teatro de Verano ofrece programas escogidos, lo mismo en el ramo de variedades que en el de proyecciones y el público que sabe apreciar lo bueno, llena una y otra noche el pabellón de la carretera de San Luis.

Actúa hoy en aquel local Tina Desmet, una coupletista de talla que con gusto incluimos en lugar preferente en la relación de las buenas artistas. Tina no es de las que buscan el éxito en la visualidad, en la excitación de las pasiones; no es de aquellas mujeres que en el escenario se

nos aparecen más bien como *demi-mondaines* descocadas y desenvueltas en exceso que como cancionistas de escuela.

Tina es de las bien educadas artísticamente, es una tonadillera hermosa, fina, elegante que canta y acciona con gusto y delicadeza. En una palabra, la señorita Desmet va al escenario para hacer arte y lo consigue; es artista del cuplet, es actriz y cantante deliciosa y como tal se comporta.

En cuanto a proyecciones, a films tan escogidos como los titulados «Como las hojas» y «Lea» hay que añadir «El nuevo gobernador» que hoy se estrenará y del que dimos ayer noticia y «Los misterios del Gran Hotel», grandioso film de series que pronto empezará a desarrollarse.

Siga por este camino la Empresa del Teatro de Verano a la que el público corresponde hoy de tan ostensible manera.

Donativos recibidos en la

Comandancia de Marina de Mahón para las familias de los dos pescadores que naufragaron el 14 del corriente.

PESETAS	
Señor don Francisco Pou Ma-graner.	5'00
» » Antonio Victory	
Taltavull	5'00
» » Cayetano Tejera López.	5'00
Liga Marítima Junta Local de Mahón.	20'00
» » Bernardo Covas Sasire.	1'00
» » Juan Moll Mir.	1'00
» » Francisco Seguí Moncada.	1'00
Total.	38'00

Hasta el día 10 de Julio se admiten donativos.

LORO EN VENTA.—Muy bien adiestrado. Informes, Cos de Gracia, 157.

EN LA PELUQUERÍA de Jorge Ponsell, Pl y Margall número 29, se necesita un aprendiz que sepa algo del oficio.

DE ALAYOR

Programa de los festejos que esta Villa celebrará en honor de San Marcial.

Día 29 Junio

Por la tarde, a las cuatro, el popular «Fabiolé» recorrerá la población acompañado de varios *caixés*.

Noche: Iluminación general; a las nueve en la plazuela de San Marcial se dará un grandioso baile amenizado por una banda de música y en sus intermedios gran suelta de globos japoneses.

Día 30 Junio

Mañana: A las seis, mañana, a las siete, salida de la cabalgata la cual recorrerá las principales calles de la población. A las diez, en la calle de Santa Rita se efectuará *El caragol*, amenizando el acto una banda de música. A las once, repartimiento de *aguarrós*.

Tarde: A las tres, salida de la cabalgata y después de recorrer la población se dirigirá al paseo de San Pedro en donde se efectuarán algunas carreras tocando bonitas piezas la banda de música. A las cinco regreso de la cabalgata a la plaza de San Marcial, donde se repetirá el *caragol* acompañando el acto la banda de música.

Noche: Iluminación general; a las nueve gran baile en la plaza de San Marcial la cual estará espléndidamente adornada e iluminada con grandes focos eléctricos, y se soltará un magnífico castillo de modernos fuegos americanos.

Día 1.º Julio

Tarde: A las cuatro, en la plaza de San Marcial gran baile y también se darán a conocer varios juegos nunca vistos en Alayor.

Noche: Iluminación general, y a las nueve se darán los mismos festejos que el día anterior.

LA COMISION.

Alayor 26 de Junio de 1917.

LOS REGALOS

«La Voz de Menorca»

Se ha presentado ya la papeleta correspondiente al quinto premio de nuestro sorteo de regalos, o sea las seis botellas de Anís Higiénico Estomacal de la Casa Beltrán.

Ha correspondido el premio a nuestro suscriptor de Villa-Carlos don Bartolomé Mir Pons, dueño de la bollería «La Mahonesa», calle de Victory número 42.

Felicitámosle.

CRONICA LOCAL Y GENERAL

La previa censura

Ayer tarde fué llamado nuestro Director al despacho del señor Delegado del Gobierno, que, con exquisita amabilidad, dió cuenta de que el Gobierno había establecido la previa censura para la prensa, por lo que los periódicos tendrán que ser presentados a la autoridad gubernativa antes de darlos al público.

La censura se ejercerá principalmente en lo que se refiere a noticias y comentarios militares, huelgas y crítica de los países en guerra.

Procuraremos que nuestros lectores sufran en el menor grado posible las perjuicios de una medida impuesta por el terror que domina en las altas esferas.

Matrimonio civil

Ayer se unieron civilmente en matrimonio la bella señorita Emilia Triay Pons y nuestro amigo el inteligente obrero don Francisco Dalmedo.

No han creído conveniente, en uso de su derecho, que la Iglesia sancionara su matrimonio que no necesita de tal requisito para ser legal, digno y honrado.

No es la bendición del sacerdote el lazo que hace indisolubles las uniones, sino las cualidades personales de los contrayentes y su amor recíproco.

Y como en este caso se dan estas preciadas garantías, nosotros nos complacemos en declararlo así al felicitar cordialmente a los recién casados y a sus apreciables familias.

Nos debemos a la colectividad

El hombre nace con deberes tanto como con derechos, y el que no cumple los primeros no merece los segundos. Nuestro deber actual es el sacrificio. Sacrificio a la colectividad, porque sólo así se puede reformar el ambiente social y las bases deleznable sobre que se asentaba la vieja sociedad europea, que cae cada día desmenuzada, calcinada por el furor destructivo de la guerra.

Ahora se realiza, por vez primera, aquello que parecía imposible; asistir a la procesión y verla. Cada uno de nosotros es actor y espectador de un drama cuyo fin es llegar al bienestar general futuro por un sendero lleno de obstáculos. Hay que saltarlos. No es quedándose en casa contemplando el propio ombligo que se cumple el deber esencial, no. Nadie tiene derecho a ser feliz mientras queda una enorme colosal injusticia que reparar. Todos somos colectivos. Esta guerra nos ha hecho a todos un poco espartanos. Cada ciudadano es un soldado de la fatalidad.

Baja de marcos y coronas

En pocos días los marcos, que en Enero de este año perdían 31'56 por ciento en Ginebra y 30'18 por 100 en Amsterdam, han bajado a 46'84 y 45'89 en las dos plazas citadas, Resulta que 100 francos de crédito alemán el día 15 del corriente valían en Ginebra y Amsterdam 53'16 y 54'11

una vara de sauce, el mango del hacha con que el sajón había parado el golpe, y penetrándole en la cabeza, lo derribó al suelo cubierto de sangre.

—Así perezcan—dijo el templario—todos los enemigos de mi Orden.

Y aprovechándose del terror que la muerte del sajón había producido, gritó a los suyos que le siguiesen si querían escapar con vida, y partió a la carrera hacia el puente levadizo, dispersando a los enemigos que a su paso se oponían. Detrás pasaron sus esclavos sarracenos y algunos de los soldados de la guarnición a caballo. Su retirada fué algo peligrosa por el gran número de flechas que sobre ellos dispararon los monteros, pero a pesar de todo llegaron al pie de la barbacana, que Brián suponía en poder de Bracy, según el plan concertado entre ellos anteriormente.

—Bracy, Maurició de Bracy—gritó el templario,—¿gestáis ahí?

—Sí—respondió el normando,—pero soy prisionero.

—¿Puedo libertaros?—le preguntó el templario.

—No—repuso Bracy,—me he rendido a discreción, y quiero cumplir mi palabra. Huid como podáis, que hay moros en la costa, y poned el mar de por medio; es cuanto puedo deciros por ahora.

—Perfectamente; y si no volvemos a vernos—dijo Brián,—acordaos de que he cumplido mi palabra. Haya moros en la costa, y venga si quiere toda la Moreria, que dudo que me alcancen en el preceptorio del Temple. Allá voy volando como el pájaro a su nido.

Dichas estas palabras, echó a correr con sus esclavos, con Rebeca y con los pocos de la guarnición que se le habían agregado.

Los que por falta de caballos no pudieron salir del castillo, después de la fuga del templario continuaron resistiendo desesperadamente a los sitiadores, vendiendo caras las vidas, pues sabían que no les serían perdonadas. El fuego se propagaba con rapidez por

todas las partes del castillo, y Ulrica, que lo había encendido, apareció en lo alto de una de las torres, semejante a una de aquellas furias infernales que, según las fábulas mitológicas de los antiguos sajones, cantaban el himno de venganza y de muerte en el campo de batalla. Llevaba suelto el cabello, sus ojos brillaban con el fulgor de la venganza, y de la embriaguez, y con ademán amenazador blandía sobre su cabeza la rueda, a guisa de las fatales hermanas que hilan y abrevian la vida de los mortales.

El incendio habíase apoderado por completo del castillo, y sus llamas esparcían un resplandor que iluminaba muchas millas a la redonda. Las torres iban desplomándose una a una, y sus ruinas, y el maderaje encendido que caía al patio, arrojaron de él a los guerreros que aun lo ocupaban. Los pocos vencidos que lograron escapar de la destrucción universal, huyeron a los bosques inmediatos. Los vencedores, formando numerosos grupos, miraban con asombro y no sin algún temor aquella espantosa hoguera. Durante un gran rato viéronse aun las frenéticas contorsiones de Ulrica, que se mantenía en la misma torre en que al principio se había colocado, agitando los brazos en señal de júbilo, como si se enseñorease sobre las llamas que su venganza había producido. Al fin hundiéndose la torre, produciendo un estrépito pavoroso, y la insana pereció en el mismo fuego que había consumido a su opresor. Después reinó un silencio de horror, durante el cual los monteros permanecieron inmóviles.

Locksley fué el primero en hablar, expresándose en estos términos:

—Amigos míos, la caverna de la firanía ha desaparecido. Que cada uno de vosotros se apodere de los despojos que pueda, y, después id a reuniros bajo la encina grande, que es punto general de reunión. Mañana procederemos al justo reparto entre nosotros y los valientes aliados que nos han prestado su apoyo para conseguir el buen éxito de tan honorífica empresa.



MAHON, 32. — MAHON.

Primeras hipotecas

¿Necesitáis dinero?
¿Queréis colocarlo?

También hay colocaciones en pagarés con buenas firmas.

Informarán:

Plaza de la Miranda, n.º 4. - Mahón
(Todos los días de 1 a 3 tarde)

Pianos MARISCHNY

DE CUERDAS CRUZADAS

A plazos 5 duros mensuales

Representante en Menorca:

Manuel Beltrán Llabrés.-Mahón.

Motores marinos "CAILLE"

Motores fijos para gasolina y petróleo desde 2 HP.

Motores amovibles para botes a remos de 2 HP., cinco velocidades marcha atrás, con magneto de alta tensión, arrancador «Starter» y todo lo necesario para la instalación en el bote; en cuya operación no se invierten más que unos minutos.

Representante en Menorca: Manuel Beltrán Llabrés, calle San Fernando, 34, Mahón.

EL ATLAS

Compañía Anónima Española de Seguros Marítimos, Riesgos de Guerra y Riesgos de Robo

Delegación para las Islas Baleares; Manuel Beltrán Llabrés, calle de San Fernando número 34, Mahón.

Esta Compañía tiene constituido en la Caja General de Depósitos, para garantía de sus asegurados, en valores del Estado Español, el depósito máximo que autoriza la ley.

Pianos Paul Izabal

Cuerdas cruzadas y de marca sublime: Ventas al contado y a plazos

Representante en Menorca: Francisco Maurín Enrich, calle Pí y Margall, 69.

Indicador de Direcciones

SOMBRERERIA de Francisco Vives. — Finales temporada rebaja de precios, calle y plaza Arravaleta número 2.

PAPELES y cartones de todas clases de la casa Pablo Vidal y Negre de Barcelona. — Representante en Menorca: Juan Lladó Portela, San José, 45 - Mahón.

ACEITES de oliva, filtrados y del mejor gusto, marca Joaquín Regàs de Barcelona. — Véndense en la Plaza del Carmen esquina Norte, Mahón, comercio de José Riuadavets.

CAFES tostados. Los de mejor marca de Puerto Rico, Moka y Brasil, se tuestan a diario en el comercio de José Riuadavets; plaza Carmen 15 y Norte 1, Mahón.

LA TROPICAL de B. Coll. Pasillas de café con leche. Calle del Dr. Orfila.

PINTURAS, esmaltes, barnices. Hijo de Pons Murillo, Pí y Margá, 50 - Mahón.

PAPELES pintados para decorar habitaciones. — Hijo de Pons Murillo, Pí y Margall, 50 - Mahón.

PARA toda clase de negocios en las provincias de Murcia, Albacete, Alicante y Almería, dirigirse a J. Robert Pons, Zambraña, 2, entresuelo, Murcia.

Zapatería LA ARTÍSTICA, Hannover, 57. — Calzado a medida. — Calzado fabricado. — Cortes aparados. — Suela al detall. — Artículos anexos al calzado.

Comerciantes e industriales

Aumentad vuestras ganancias

El medio más seguro para ello es el anuncio.

No creáis aquello de que «el buen paño en la arca se vende». En la vida moderna se hace preciso buscar los clientes con rapidez.

Toda cantidad gastada en anuncios es extraordinariamente aumentada por los beneficios que con ellos se obtienen.

Los comerciantes e industriales que se han hecho ricos ha sido gracias al anuncio.

Haced la prueba y os convenceréis de nuestras afirmaciones.

Almacenes "Las Novedades" de JUAN RITA

CALLE NUEVA NUMERO 14

Grandes existencias en:

Crespones, gasas, gabardinas, alpacas, prunelles, tejidos, velos, mantones Chantilly, tules, piqué, pañuelos fantasía, camisas, corbatas, gemelos, generos de punto, perfumería, bisutería, sombrillas, paraguas, bastones, etc

Sábanas con jaretón, desde 175 pesetas.

Pañería de todas clases.

Generos blancos a verdaderos precios de fábrica.

Manuel Beltrán & C.ía

Mahón - Baleares - España

Fabricantes de los selectos licores 'NECTAR BELTRAN', estomacal DORA y de los acreditados ANIS HIGIENICO ESTOMACAL y ANIS BELTRAN.

Aguardientes puros de uva con premios en las exposiciones de Barcelona (1888), París (1889), Londres (1889) y única recompensa otorgada en la de París (Brasil, 1901) entre todos sus competidores similares.

Exportación a todos los países del mundo

TARIFA DE ANUNCIOS

La Voz de Menorca

En cuarta plana

Ancho de una columna
Hasta 5 líneas, tres inserciones 1'00 ptas.
Hasta 5 líneas, seis inserciones 1'50
Hasta 5 líneas, por cada inserción que exceda de seis 0'20
Por cada línea más que exceda de seis se pagará 5 céntimos por inserción.

Ancho de dos columnas
Hasta seis centímetros: 2'50 ptas.
Tres inserciones 3'50
Seis id. 5'50
Por cada inserción más 0'25
Hasta doce centímetros: cincuenta por ciento de aumento sobre los precios anteriores.

Hasta veinte centímetros: Doble precio que para los seis centímetros.

Ancho de tres columnas
Veinticinco por ciento de aumento sobre los precios señalados para las dos columnas.
Media página
Por una inserción 6'00 ptas.
Por dos inserciones 10'00
Por tres inserciones 12'50
Por cada inserción que exceda de tres 1'25

Advertencia importante.—Los suscriptores de este periódico tienen derecho a un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de tarifa, excepto en el anunciador de direcciones cuyo descuento, como pueden ver, es más importante.

Página entera

Doble precio que el señalado para media página.

En segunda o tercera plana
Doble precio que el señalado para la página cuarta.

En primera plana
Doble precio que el señalado para la segunda y tercera.

OTROS ANUNCIOS

Intercalados en la crónica local, de 1 a 5 líneas, 50 céntimos por inserción. Por cada línea más, 10 céntimos de aumento por inserción.

En el anunciador de direcciones, cada mes una peseta por 3 líneas y una peseta por cada línea más para los suscriptores del periódico. Los no suscriptores pagarán doble precio.

En los anuncios por palabras, cinco céntimos por cada dos palabras.

Los artículos de reclamo pagarán 5 céntimos por línea.

ESQUELAS MORTUORIAS
Del ancho de una columna 5'00 ptas.
A dos columnas 15'00
Un cuarto de página 40'00
Media página 55'00
Página entera 75'00
En primera plana doble precio.

Advertencia importante

El día 1.º de Junio se efectuará la apertura de clases dedicadas a la explicación de asignaturas de capital importancia, en la forma siguiente:

A las seis y media de la mañana

Martes, Jueves y Sábados

Enseñanza de Aritmética explicada, que irá acompañada de nociones de Álgebra.

Lunes, Miércoles y Viernes

Enseñanza de la Gramática Castellana razonada con lectura de fragmentos escogidos de los mejores clásicos españoles y análisis gramatical.

A las siete de la noche

Enseñanza de los idiomas francés e inglés, con lectura y comentarios de las obras de los mejores autores clásicos de ambos idiomas.
De 7 a 8.—Lengua francesa, los lunes, miércoles y viernes.
De 7 a 8.—Lengua inglesa, los martes, jueves y sábados.

A las ocho de la noche; una diaria económica, dedicada a la clase menesterosa, dándose nociones de Gramática, Aritmética y Geografía.

Precios económicos.—Clases a domicilio a horas convencionales.

Detalles complementarios en la calle del Carmen número 48.

Gran descubrimiento científico

¡Al fin!.... la tuberculosis ha sido vencida por medio de los sueros antituberculosos

SAT 1 - SAT 2 - SAT 3

que prepara la Sociedad UNIVERSUS. — Barcelona.

Pedid prospecto doctrinal gratis al Representante exclusivo para Menorca D. JUAN T. VIDAL,

Doctor Orfila, 10, Mahón.

CORTINAS PERSIANAS

ORIENTALES, FANTASÍA, CADENILLA Y TEJIDAS, se encargan en la

ESTERERIA DE LUIS MAS

Calle de Deyá número 5.— Mahón)

PIEDRAS SIMILIS

para la fabricación de "medallas" para regalo

Desde el número 14 al 16 a pesetas 17'50 el millar.

Desde el número 17 al 22 a pesetas 19'00 el millar.

Depósito y venta en Mahón: Manuel Beltrán Llabrés y C.ª, S. Fernando, 64.

PARA VENDER

Bocoy 500 litros Eter acético 102 grados.

Martin Sanz

Mayor, 58.

FORNELLS.

MÁQUINA para fimir vistas de zapatería se venderá a buen precio con todos sus accesorios.

Informes: Ana Gicó, Vda. de Anglada, Dormitorio, 12.— Ciudadela (Menorca).

Piedras de mocho redondas

A 9 pesetas el ciento

SANTA EULALIA, 20